

Título: El peregrino y el Rey

Pasaje: Génesis 14

Piedra | 19 de Mayo 2024 | Downtown Center

Idea central: Vivir tranquilos en medio de tormentas requiere una mente puesta en una ciudad eterna y en un rey de paz

Saludar a la Iglesia | Despedir niños | Buscar Biblias

Iglesia, hoy nos toca encontrarnos con personajes muy familiares, muy conocidos por nosotros. Sin embargo, es probable que no estemos tan familiarizados con la historia que nos toca leer. Ahora, si el Espíritu Santo nos acompaña, yo estoy convencido que va a ser una mañana de transformación, de coraje y rendición para nosotros.

Si tienen una Biblia, y ojalá ya la tengan, acompañenme a **Génesis 14**. Yo he titulado este sermón “El peregrino y el Rey”. Esta es la Palabra de Dios.

1 Aconteció en los días de Amrafel, rey de Sinar, de Arioc, rey de Elasar, de Quedorlaomer, rey de Elam, y de Tidal, rey de Goyim, 2 que estos hicieron guerra a Bera, rey de Sodoma, y a Birsa, rey de Gomorra, a Sinab, rey de Adma, a Semeber, rey de Zeboim, y al rey de Bela, es decir, Zoar. 3 Estos últimos se reunieron como aliados en el valle de Sidim, es decir, el Mar Salado. 4 Doce años habían servido a Quedorlaomer, pero en el año trece se rebelaron. 5 En el año catorce, Quedorlaomer y los reyes que estaban con él, vinieron y derrotaron a los refaítas en Astarot Karnaim, a los zuzitas en Ham, a los emitas en Save Quiriataim, 6 y a los horeos en el monte de Seir hasta El Parán, que está junto al desierto. 7 Entonces volvieron a En Mispat, es decir, Cades, y conquistaron todo el territorio de los amalecitas, y también a los amorreos que habitaban en Hazezon Tamar. 8 Entonces el rey de Sodoma, con el rey de Gomorra, el rey de Adma, el rey de Zeboim y el rey de Bela, es decir, Zoar, salieron y les presentaron batalla en el valle de Sidim: 9 es decir, a Quedorlaomer, rey de Elam, a Tidal, rey de Goyim, a Amrafel, rey de Sinar, y a Arioc, rey de Elasar; cuatro reyes contra cinco. 10 El valle de Sidim estaba lleno de pozos de asfalto, y el rey de Sodoma y el de Gomorra al huir cayeron allí. Y los demás huyeron a los montes. 11 Entonces tomaron todos los bienes de Sodoma y Gomorra con

todas sus provisiones, y se fueron. 12 Se llevaron también a Lot, sobrino de Abram, con todas sus posesiones, pues él habitaba en Sodoma, y se fueron. 13 Uno de los que escaparon vino y se lo hizo saber a Abram el hebreo, que habitaba en el encinar de Mamre el amorreo, hermano de Escol y hermano de Aner, y estos eran aliados de Abram. 14 Al oír Abram que su sobrino había sido llevado cautivo, movilizó a sus hombres adiestrados nacidos en su casa, 318 en total, y salió en su persecución hasta Dan. 15 Por la noche, él, con sus siervos, organizó sus fuerzas contra ellos, y los derrotó y los persiguió hasta Hoba, que está al norte de Damasco. 16 Y recobró todos sus bienes, también a su sobrino Lot con sus posesiones, y también a las mujeres y a la demás gente. 17 A su regreso después de derrotar a Quedorlaomer y a los reyes que estaban con él, salió a su encuentro el rey de Sodoma en el valle de Save, es decir, el valle del Rey. 18 Y Melquisedec, rey de Salem, sacó pan y vino; él era sacerdote del Dios Altísimo. 19 Él lo bendijo, diciendo: «Bendito sea Abram del Dios Altísimo, Creador del cielo y de la tierra; 20 Y bendito sea el Dios Altísimo Que entregó a tus enemigos en tu mano». Y Abram le dio el diezmo de todo. 21 El rey de Sodoma dijo a Abram: «Dame las personas y toma para ti los bienes». 22 Y Abram dijo al rey de Sodoma: «He jurado al SEÑOR, Dios Altísimo, creador del cielo y de la tierra , 23 que no tomaré ni un hilo ni una correa de zapato, ni ninguna cosa suya, para que no diga: “Yo enriquecí a Abram”. 24 Nada tomaré, excepto lo que los jóvenes han comido y la parte de los hombres que fueron conmigo: Aner, Escol y Mamre. Ellos tomarán su parte».

Que el Señor bendiga Su Palabra

**

Vivimos tiempos bien complicados, eso está claro. Cuando yo veo algunas de las cosas que se muestran en televisión, cuando yo veo algunas de las cosas que se dicen en las canciones, cuando yo veo algunas de las cosas con las que se van a enfrentar mis hijos, yo pienso; oye, el mundo está difícil.

Pero mi principal preocupación no es esa. La verdad; el mundo siempre va a estar difícil. La mentira siempre es mentira, el diablo siempre ha sido malo, y la carne siempre quiere pecar.

A mí me asombra un poco el gran sentido de **desesperanza y despropósito** que hay en la población, principalmente a mi generación y la que va subiendo. Los niveles de **depresión tan altos**. La falta de gozo, de comunidad, de amor, de deseo de vivir.

Y no me refiero a los que no conocen a Jesús. Me refiero a la gente que va a la iglesia. A ti y a mí.

Y en nuestro vacío... siento que es muy frecuente encontrar a muchos hermanos en dos estados: o tratando de llenarse como el mundo se llena..Cisternas rotas que no retienen agua..., o en medio de batallas culturales y teológica y tribales que en verdad son mundanas también.

Pues yo quisiera decirles que en nuestro pasaje de hoy nos encontramos con un mejor camino. **Que es posible encontrar propósito y aun paz en medio de un mundo nocivo y agresivo.**

Ese es el camino del Peregrino y el Rey.

++

Hoja de Ruta

- 1) ¿Cómo hallo sentido en medio de lo extraño?
- 2) ¿Cómo encuentro sosiego en medio de la guerra?
- 3) ¿Cómo vivo en santidad en medio de la tentación?

++

Y esta es nuestra Idea Central. Quédate con esto:

Vivir tranquilos en medio de tormentas requiere una mente puesta en una ciudad eterna y en un rey de paz.

¿Listos?

Vamos entonces:

++

1) Sentido en medio de lo extraño

No siempre pasa esto, pero hay veces que nos vamos a acercar a la Biblia y vamos a tener que detenernos con un mapa.

Míralo de esta manera; la mayoría de nosotros nos movemos en el polígono central de Santo Domingo, y ahí uno más o menos se ubica entre las mismas tres o cuatro calles. Pero si uno es de Los Prados y se mete en Villa Duarte, uno no sabe bien dónde anda, verdad?

Pues nosotros somos Dominicanos del Siglo 20 y 21 y estamos viendo algo que pasó hace cuatro mil y pico de años del otro lado del mundo.

Así que para poder hacerle sentido déjenme caminar con ustedes por la tierra antigua primero

++

Slide 1: Presentando el panorama

Donde ocurren estas guerras. A la izquierda está el Mediterráneo. Hacia la derecha estaría el golfo pérsico, Arabia. Hacia abajo, el Mar Rojo. En el centro, el Mar Muerto.

++

Slide 2: Por un lado,

Sinar, Elasar, Elam y Goyim. En verdad, quien mandaba era

Quedorlaomer. Eran cuatro reyes, bajo la bandera de Quedorlaomer, rey de Elam. Estos reyes estaban más hacia el Norte, más hacia arriba.

Por el otro, hacia abajo, estaban cinco reyes. Eran los reyes de Sodoma, Gomorra, Adma, Zeboim y Zoar.

Este no es un conflicto de buenos y malos. Es de poderosos de un lado contra poderosos de otro lado. No siempre los conflictos son entre “buenos y malos”; muy comúnmente son *los malos de un lado y los malos de otro lado.*

++

Slide 3: Los cinco reyes habían estado bajo el control del rey del Quedorlaomer. Y decidieron que estaba bueno, y se rebelaron. Y al principio, tuvieron éxito y lograron expandirse. Y en su expansión, empezaron a moverse en diferentes áreas.

Quedorlamaer no cogió esa y bajó con sus ejércitos y los terminó dominando. Los reyes de arriba bajaron y empezaron a vencer, y se llevaron a todo lo que tenía el rey de Sodoma. **Y eso incluía a Lot, el sobrino de Abram.**

Ahora, si tú recuerdas un poco de los lugares que estoy mencionando, te vas a dar cuenta que estamos hablando de la Tierra Prometida. Lo cual nos lleva al próximo slide.

++

Slide 4. Abram se nos menciona aquí como un Hebreo. Su historia recién está iniciando en la Biblia. Él está comenzando, en Génesis 12 él recibe una promesa, en Génesis 13 él sale de Egipto y empieza a revisar a Canaán, la tierra de la promesa, y tiene que separarse de su sobrino Lot porque les está yendo demasiado bien a los dos, y ahora en Génesis 14 el pleito ha llegado donde él.

Él es un peregrino, que mora en tiendas. Pero Lot es sobrino de Abram, así que él se levanta junto con 300 y va a buscarlo. Lo que nos lleva al último slide.

++

Slide 5:

Abram saca a las fuerzas del norte, con 300 hombres, los devuelve para atrás, y logra regresar a su sobrino, mientras se encuentra con un Rey diferente, un Rey de “Salem”, un rey de Paz.

¿Ok: les hace más sentido? ¿Está menos extraño?

Veamos entonces cómo nos trae.

++

2) Sosiego en medio de la guerra.

¿Cómo nos enseña este Texto a tener sosiego en medio de la guerra?

Bueno, por un lado, yo creo que vale mencionar que el poder en la Biblia es diferente a como el mundo muestra el poder.

Fíjate algo que no es coincidencia. Que en Génesis 14:1 se menciona el concepto de los Reyes por primera vez y en Génesis 14:2 se mencione la guerra por primera vez.

Nota que el libro de los Reyes y el libro de Crónicas (de los Reyes) de Israel son unos de los libros de mayor pecado que encuentras en la Biblia.

A mayor poder, mayor muestra de la corrupción en el corazón humano.

Escucha al teólogo Henri Nowen

++
"El poder ofrece un sustituto fácil para la dura tarea del amor. Parece más fácil ser Dios que amar a Dios, más fácil controlar a la gente que amar a la gente... Gran parte del liderazgo cristiano es ejercido por personas que han optado por el poder y el control en vez de la dura labor del amor", Henri Nowen

Esa tentación no es solo para los reyes, es para ti y para mí también.

Pausa

Pero mira la diferencia. En vez de los grandes reyes...

Está Abram.

Él lo que es es un hombre de Familia. ¿Lo viste?

++
13 Uno de los que escaparon vino y se lo hizo saber a Abram el hebreo, que habitaba en el encinar de Mamre el amorreo, hermano de Escol y hermano de Aner, y estos eran aliados de Abram. 14 Al oír

Abram que su sobrino había sido llevado cautivo, movilizó a sus hombres adiestrados nacidos en su casa, 318 en total, y salió en su persecución hasta Dan. 15 Por la noche, él, con sus siervos, organizó sus fuerzas contra ellos, y los derrotó y los persiguió hasta Hoba, que está al norte de Damasco. 16 Y recobró todos sus bienes, también a su sobrino Lot con sus posesiones, y también a las mujeres y a la demás gente.

Nos dice el texto primero que Abraham es **un hebreo**. Literalmente significa uno “del otro lado”, “de afuera”. Mientras escuchamos hace poco de 9 ciudades y 9 reyes, Abraham es uno del otro lado.

Él no está en eso de poder y reinado, no. Él habita en la tierra de otro, dice **en el encinar de Mamre**.

Es alguien que le avisa de lo que ocurrió

Porque el hombre de Dios no está en contiendas. Abram lo que está es en levantar una familia, es atender lo suyo. Él no estaba buscando ensanchar su casa, él no quiere ejercer dominio ni sobre los cinco ni sobre los cuatro... él lo único que quiere es su familia, y lo que Dios quiere para él.

Es más: el pleito era en Canaán, la tierra misma que Dios tenía para él, y él ni estaba enterado.

Porque es que la batalla es del Señor. Es el Señor que va delante. Puede ser lo que más te gusta y lo que más quieres, si Dios no te lo ha dado no es tuyo.

Y si Dios te lo dio no hay quien te lo quite. Nota que Abram, que no es rey, va con un pseudoejército de gente de su casa **y es él que termina venciendo**.

- **Porque el Señor va con él. No peleamos para lo que pelea el mundo.**
- **Nosotros peleamos la batalla del Señor, una batalla que ya Él ganó.**

- **Pelemos no para ensanchar nuestro reino, sino para glorificar Él suyo.**
- **Por eso al final del capítulo el Rey de Sodoma ni sabía qué hacer con Abraham, no lo entendía.**

La mentalidad de Peregrino te saca del Afán, del querer ganar, y te da verdadera victoria.

Y es más, para el cristiano hoy, hay una mejor manera de ganar todavía.

++
Abraham Lincoln decía: ¿No destruyo a mi enemigo cuando lo hago mi amigo?

Jesús dice: amen a sus enemigos y oren por los que los persiguen, para que ustedes sean hijos de su Padre que está en los cielos.

Jesús sabe lo que está diciendo. Así se vive en paz en medio de un mundo en guerra.

++
3) Santidad en un mundo de tentación

En Génesis 14 hay dos personajes que ya conocemos. Uno ya lo vimos, que es el victorioso, Abram. ¿El otro cuál es?

Exacto, Lot. **Lot** es el que cae preso junto con el botín de la ciudad de Sodoma.

Nosotros conocemos más de Lot en el capítulo pasado. En ese capítulo es cuando **Dios ha bendecido tanto a Abram y a Lot que ellos tienen que separarse**, porque no hay suficiente tierra para que los ganados de los dos se alimenten bien.

Abram le dice a su sobrino, “bróder, escoge tú para donde quieras ir, no hay problema”. Génesis 13:12 dice

++

12 Abram se estableció en la tierra de Canaán, en tanto que Lot se estableció en las ciudades del valle, y fue poniendo sus tiendas hasta Sodoma. ¿Lo viste?

Tanto Abram como Lot moraban en tiendas, eran hebreos, que estaban fuera del sistema. Lot tenía sus tiendas también, no estaba en ciudades.

Ahora, lee conmigo el versículo 14:12 conmigo otra vez, porfa.

++
Génesis 13:12 Abram se estableció en la tierra de Canaán, en tanto que Lot se estableció en las ciudades del valle, y fue poniendo sus tiendas hasta Sodoma.

Génesis 14:12

Se llevaron también a Lot, sobrino de Abram, con todas sus posesiones, pues él habitaba en Sodoma, y se fueron.

Porque así funciona la tentación:

- la vemos,
- se ve apetecible,
- nos acercamos,
- terminamos morando en ella,
- y luego estamos atrapados
- y no sabemos cómo salir.

Abram aquí nos muestra algo mejor.

Nos muestra un camino de alguien que no estaba morando en ciudades; ¿lo notaste? **Él no era parte de ninguno de los 9 reinos que ya vimos.**

- Eso de seguro le trajo muchísimas dificultades.
- Es *mucho* más cómodo morar en una ciudad;
- Tomar un partido;
- Ser parte de un grupo; De la derecha o de la izquierda,
- “Fitting in”.

Pero Abram no toma partida. Él no es de los 5 ni de los 4. Él es un hebreo. El del otro lado, el de fuera de la ciudad celestial.

++

Mientras Lot puso sus ojos en lo terrenal, y terminó atrapado, Abram tenía sus ojos en la promesa.... y en aquel que lo prometió.

Porque te lo digo, mi hermano: la iglesia no puede prometerte nada terrenal mejor que lo que el mundo te va a prometer.

- El mundo tiene mejores placeres.
- Wendy's sabe mejor que ensalada. Simplemente es verdad.
 - ¿Cuándo tú has visto que hay que ponerles 4 salsas a un Baconator disque para que sepa bien?
- La comida que dañina sabe mejor.

Porque todo lo que el mundo promete, siempre tiene una trampa.

- Mira a Lot, atrapado.
- Mira a ti mismo, en el pasado:
- ¿cuándo el pecado no te ha cobrado caro?
- Piensa en tus **relaciones pasadas pecaminosas**;
- piensa en tu **mentira**;
- piensa en tu **resentimiento, tu falta de perdón**.
- Eso es lo que pecado hace; se ve bien, promete, y luego atrapa.

Por su parte, Dios promete, y Dios cumple, siempre.

Pausa

Y es por eso que Dios rescata.

¿No te parece interesante que fue el que cayó en la tentación tuvo que ser rescatado por el que creyó en la promesa?

Y todo confluye en el encuentro con Melquisedec.

Todos los reyes en Génesis 14 son problemáticos. Por eso a Abram no le llaman rey: él es un hombre de familia.

Pero de repente aparece un personaje misterioso... dice la Escritura:
Genesis 14:18-20

++
18 Y Melquisedec, rey de Salem, sacó pan y vino; él era sacerdote del Dios Altísimo. 19 Él lo bendijo, diciendo: «Bendito sea Abram del Dios Altísimo, Creador del cielo y de la tierra.

Este personaje tan misterioso aparece de la nada y nos deja como ejemplo que Dios sabe levantar un Rey diferente a todos los demás. Que la Ciudad de Paz tiene un Sacerdote que es un Rey de Justicia.

Por eso Hebreos luego nos dice que habría uno, sacerdote para siempre, según el orden de Melquisedec.

Porque si yo te digo que me menciones un buen rey de La Biblia. ¿Qué nombre tú me darías?

David, ¿verdad?

¿Y otro más?

De la descendencia de David.

Y es que la Biblia nos estaba apuntando a alguien, a un mayor sacerdote y Rey, que vendría de otro lado, a hacer un mayor rescate.

Uno que nos sacaría de la trampa del pecado.

Uno que rescataría nuestras vidas de las manos del mal.

Uno que nos libraría de la tentación y de la misma muerte.

Uno que sería mayor que Abraham.

Y él no lo haría a través de la fuerza, sino a través de Su entrega.

Bendito sea el nombre del Señor.